



Viernes 11 de abril del 2025  
Año 67 de la Revolución

Año XLVI Número 37 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26

Carlos lleva  
el azúcar en  
la sangre

8

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

# Entregan Réplica del Machete de Vicente García a Walter Simón Noris



Fotos: Reynaldo López Peña

Por Jorge Pérez Cruz

EL CONSEJO de Gobierno Provincial otorgó a Walter Simón Noris la Distinción Mayor General Vicente García González, la más alta condecoración de este territorio oriental sustentada en la Réplica del Machete del insigne mambí y exponente más relevante del patriotismo histórico local, quien prefirió ver a su ciudad quemada antes que esclava.

La decisión del otorgamiento reconoce el desempeño de Simón Noris como primer secretario del Partido en Las Tunas, cargo que ejerció durante 11 meses y seis días. En ese tiempo

asumió a esta tierra como propia y marcó por su dedicación al trabajo cotidiano, el incansable espíritu, la ejemplaridad y un profundo compromiso con el pueblo.

De igual manera, lo distinguen sus aportes e impulsos al desarrollo integral del territorio en los ámbitos económico, político y social, y una labor que dejó su impronta, también, en el alma de los tuneros por su estilo de trabajo, en el que prevalecen la exigencia, la disciplina y la sensibilidad, entre otras virtudes, según consta en el texto de la resolución acreditativa.

En solemne ceremonia, realizada en el memorial que honra con

su nombre las hazañas del León de Santa Rita, Yelenys Tornet Menéndez, gobernadora, entregó el alto reconocimiento acompañada por Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Comité Provincial del Partido; dirigentes de organizaciones sociales y de masas, directores de organismos y jefes de las instituciones armadas.

El dirigente político, que asumirá similar responsabilidad como primer secretario del Comité Provincial del Partido en Camagüey, recibió, asimismo, reconocimientos de las máximas direcciones política y administrativa de Las Tunas.

Visiblemente emocionado, Simón Noris saludó a los asistentes, representantes del pueblo, a la tropa que con respeto y admiración estuvo su lado en el cumplimiento de complejas misiones y tareas.

En un aparte con la prensa sentenció: "Estoy convencido de que trabajando todos y unidos pueden elevar los resultados y llevar a Las Tunas a planos superiores, porque hoy las condiciones en todos los sentidos están creadas para dar el salto que el pueblo espera desde hace mucho tiempo..."

Además, expresó su seguridad de que "con la conducción de Osbel, la unidad y el liderazgo del Partido, del Gobierno, de la Unión de Jóvenes Comunistas, las organizaciones de masas, las Fuerzas Armadas y del Ministerio del Interior y, sobre todo, del protagonismo de este heroico pueblo serán capaces de alcanzar las metas y los propósitos que están diseñados en el movimiento político Tarea de Grandes, con el

lema central 'Por Las Tunas la victoria'".

Dijo que llevar adelante y materializar todo lo que está escrito en ese programa será el mejor homenaje que podamos rendirle a Vicente García en el aniversario 140 de su natalicio. Ponderó su satisfacción por haber compartido con el pueblo tunero esta etapa, y remarcó: "Sepan que donde quiera que actúe tendré la responsabilidad de hacerlo como un revolucionario cubano, pero el amor y el apego a esta tierra han sido tan grandes que sentiré la responsabilidad, también, de actuar como un revolucionario tunero".

El otorgamiento de la alta condecoración tiene respaldo jurídico en la Ley del Sistema de Títulos Honoríficos y Condecoraciones de la República de Cuba, la cual en su Capítulo IV Del otorgamiento, imposición, o entrega de títulos honoríficos y condecoraciones, y en su sección Primera, reconoce al gobernador entre las autoridades facultadas para la entrega de dichas distinciones.



## Regresan las Noches Tuneras

Por Yenima Díaz y Ordey Díaz

Las Noches Tuneras, festejos que durante años alegraron a los residentes en la ciudad de Las Tunas, se reiniciarán este sábado 12 de abril, tras la pausa que impusieron la enfermedad covid-19 y la crisis económica por la que atraviesa el país.

Ahora se harán con un diseño diferente, fuera del centro histórico, para prevenir posibles afectaciones a inmuebles y áreas de valor patrimonial. Por tanto, se decidió realizarlas en el espacio comprendido entre la Casa Insólita y el complejo Fuente de las Antillas.

Los organizadores establecieron cinco áreas, en las que prevalecerán propuestas gastronómicas de unidades empresariales de base y actores económicos del sector no estatal, además de actividades culturales, comerciales y recreativas, con énfasis en el

gustado rodeo que acontecerá en la pista del parque 26 de Julio.

Asimismo, intervendrán el restaurante 1876, la unidad gastronómica perteneciente a la cadena extrahotelera Palmares y los cabarés Bajo las Estrellas y Taino; en tanto, frente al complejo comercial La Martilla se reunirán los trabajadores por cuenta propia y expendrán alimentos ligeros.



El conjunto escultórico Fuente de las Antillas forma parte de la ruta de la iniciativa.

Foto: Reynaldo López Peña

Entre las iniciativas sobresalen presentaciones de las artes escénicas, músicos y el órgano oriental; ofertas de caldosa tunera, comida criolla e internacional y la canchánchara mambisa, más la elaboración de tabacos frente a los espectadores, quienes también los podrán adquirir.

Para garantizar el buen desarrollo de las Noches Tuneras y evitar

accidentes, se desviará el tránsito por las arterias involucradas en la celebración. A propósito, la Agencia de Taxis Las Tunas anunció que desde las 6:00 pm del sábado 12 de abril hasta las 2:00 am del domingo 13 se habilitará una piquera en las inmediaciones de la Unidad Estatal de Tráfico, muy cerca de la rotonda.

Por su parte, la empresa Pescatun informó que este sábado reinaugurará la pescadería El Dorado, ubicada en la calle Vicente García, esquina a Julián Santana. Se prevé que incluya una cafetería con ofertas de productos elaborados, tanto del mar como de la acuicultura.

Los organizadores exhortan a la población a mantener el orden y el cumplimiento de lo establecido para que la jornada transcurra sin hechos delictivos ni indisciplinas sociales, de modo que se convierta en una opción atractiva para las familias.



Familia,  
sociedad,  
juntos,  
para salvar  
la inocencia

4 y 5

# Realizarán el sábado Día Territorial de la Defensa



Foto: Engel Chimeno Pérez

Por Yenima Díaz Velázquez

Este sábado se realizará en la provincia el Día Territorial de la Defensa con el tema central Acciones de los órganos de dirección y de mando, para prevenir, descubrir y neutralizar las primeras y segundas fases de la guerra no convencional del enemigo. Realización del proceso de puesta en completa disposición combativa y para la defensa y la lucha contra las acciones de la insurgencia armada.

En la jornada se prevé perfeccionar la cohesión de trabajo, con énfasis en la preparación de cómo actuar en el periodo de

crisis y durante la lucha contra las acciones de desgaste sistemático del enemigo, además de la organización del proceso de la puesta en completa disposición para la defensa.

Los asistentes puntualizarán los aseguramientos territoriales a la lucha armada y se prepararán las diferentes categorías de personal, especialmente los reservistas, milicianos y demás ciudadanos, para cumplir sus misiones durante las situaciones excepcionales y de desastres.

En esta oportunidad participan los órganos de dirección y de mando del Consejo de Defensa

Provincial, los consejos de Defensa municipales y los consejos de Defensa de zona, así como los consejos de dirección de las empresas, los organismos, las Brigadas de Producción y Defensa, las zonas de Defensa, los estados mayores de las unidades regulares y las Milicias de Tropas Territoriales.

Se cumplirán ejercicios sobre la preparación de los territorios para el paso de las diferentes estructuras a tiempo de guerra, clases sobre el empleo de diversos materiales y los medios de comunicaciones, entrenamientos y prácticas de tiro, entre otros.

## Trabajadores pesqueros comprometidos con el pueblo

Por Yenima Díaz Velázquez

A partir de este mes de abril inicia el período óptimo para incrementar las capturas en los embalses de la provincia, pues, con la llegada de la primavera, los animales que crecen en esas áreas suben a la superficie en busca de comida y se facilita la labor de los pescadores.

Así lo explicó Adalberto Leyva Segura, director de Operaciones Pesqueras de la empresa Pescatun, quien acotó que en los espejos de agua del territorio tunero viven varias especies, con mayor representatividad de tencas blancas y manchadas, además de labeo roñita.

Dijo el funcionario que en el primer trimestre del actual año cumplieron los planes previstos en la acuicultura y se reportó un crecimiento en relación con igual período del año precedente. Esto, aseguró, permite ofrecer más cantidad de productos a la población en la red de pescaderías locales.

Precisamente, una de las fortalezas de la entidad está en las cuatro industrias radicadas en esta ciudad y en los municipios de Manatí, Puerto Padre y Amancio, en las que el pescado se convierte en



Fotos: Reynaldo López Peña

picadillo, embutido, croquetas, hamburguesas y otros renglones.

Leyva Segura puntualizó que, en el 2025, la provincia podría cubrir las seis mil 800 hectáreas destinadas a la actividad acuícola, con más de 21 millones 300 mil alevines producidos en instalaciones de la empresa y en cooperación con otros organismos.

A propósito, informó que en los próximos días comenzará el primer desove en la estación de alevinaje de Gramal, donde se construyeron dos incubadoras con una capacidad de producción de aproximadamente 65 millones de larvas. Eso incrementará la cantidad de especies en los

embalses y ahorrará cuantiosos recursos, al no depender de Camagüey, Granma y Holguín.

En el caso de la plataforma también se reportan resultados favorables en el trimestre enero-marzo, aunque hubo afectaciones con la disponibilidad de combustible y el estado técnico de las embarcaciones, por roturas frecuentes y otras dificultades.

El directivo agregó que, además de la recuperación de la ostricultura, se trabaja en la captura de especies como el machuelo y la anchoa, que hoy manifiestan volúmenes importantes en el sur del territorio y que se procesan industrialmente en Guayabal para la red de pescaderías.

De igual manera, señaló que este año la captura de la cojinúa comenzará en el mes de junio y que, por primera vez, se autorizó un tranque en "Amancio", a los que se suman tres en Manatí y cinco en Puerto Padre.

Por su parte, Denia Castillo Maíllo, directora general de la empresa, precisó que priorizan las producciones industriales derivadas del pescado y que en lo que va de año se acumulan 47 toneladas más que el real producido en la misma etapa del calendario pasado.



Foto: Cortesía de Acopio

## Ya se vende papa normada

Por Yenima Díaz Velázquez

Por las bodegas del municipio de Las Tunas que no recibieron papas el pasado calendario inició la comercialización normada del codiciado alimento para todos los consumidores, a razón de 3 libras per cápita y con un costo de 11.00 pesos cada libra.

Esto es posible porque a finales del 2024 y en los primeros días del actual año se sembraron 40 hectáreas en Puerto Padre y "Jesús Menéndez", en lo que se considera el reinicio de una actividad necesaria para disminuir los costos de la transportación desde otras provincias.

Hace algunas jornadas, los campesinos extrajeron el tubérculo del territorio chaparero y se distribuyó en las bodegas y otros puntos de venta locales. Con el producto que cosechan en el polo Gayol, de Vázquez, se abastecerá el resto de los municipios, de manera paulatina.

Javier Velázquez Morales, director comercial de la Empresa de Acopio, explicó que la venta de papas responde al balance nacional y que se garantiza para

los habitantes de zonas urbanas y rurales. Puntualizó que en esas comunidades expenderán el surtido en las tiendas y otros espacios habituales.

El funcionario agregó que se debe presentar la libreta de abastecimiento y que, en correspondencia con lo establecido en el proceso de bancarización, se puede pagar en efectivo o mediante el escaneo del código QR, con las pasarelas **EnZona** y **Transfermóvil**.

También aclaró que el tubérculo que distintas unidades comercializan con el precio diferenciado de 85.00 pesos la libra no se cosechó en el territorio tunero, sino que procede de Ciego de Ávila.

En dependencia de los rendimientos y otras condiciones, en el Balcón de Oriente se podrían incrementar las áreas dedicadas a ese renglón, porque los labriegos aquí atesoran valiosas experiencias y el Gobierno cubano garantiza el combustible, las semillas, los fertilizantes y los plaguicidas.



## Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 11/1895: Desembarcan por Playita de Cajobabo José Martí, Máximo Gómez y otros patriotas.
- 12/1869: Carlos Manuel de Céspedes es investido como presidente de la República de Cuba en Armas.

Semana del 11 al 17 de abril

- 13/1961: Sabotaje terrorista a la tienda El Encanto en La Habana. Muere Fe del Valle.
- 14/1978: Visita el Comandante en Jefe Fidel Castro el central Jesús Menéndez.
- 15/1895: Martí es designado mayor general del Ejército Libertador.
- 16/1924: Nace en Jobabo Heriberto Cortés

- Iglesias, caído heroicamente en Playa Girón el 19 de abril de 1961.
- 16/1961: El Comandante Fidel Castro proclama el carácter socialista de nuestra Revolución.
- 17/1961: Comienza la invasión mercenaria por Bahía de Cochinos.

Llévanos en tu móvil



# La OPJM quiere construir con sus manos un futuro mejor

Por Claudia Ligget Amado Barceló

La sesión plenaria de la Asamblea Provincial 64 Aniversario de la Organización de Pioneros José Martí (OPJM) se celebró este jueves en Las Tunas, con la presencia de más de 100 delegados. Comenzó con un enfoque claro: evaluar de manera crítica y dinámica el trabajo realizado desde el inicio del proceso asambleario.

Este espacio, suerte de resumen de lo vivido a lo largo de los encuentros en los planteles y los ocho municipios, permitió a los participantes reflexionar sobre los logros y desafíos en el camino hacia la consolidación de sus objetivos. En ese repaso se destacó la disciplina, humildad y entusiasmo de pioneros y guías, en pos de consolidar cada conquista e impulsar las metas pen-

dientes a nivel educativo y organizacional.

Una voz tras otra fue colmando la mañana de análisis profundos, alertas, sueños, proyectos, aspiraciones e inquietudes. "Hoy me dirigi a mis compañeros con preocupación, y los invité a combatir unidos la situación que enfrenta el país con las drogas. Mi propuesta es hacer un llamado a ver cómo nosotros, desde la OPJM, podemos aportar al exterminio de las mismas", expresó Jonathan Mantilla Almaguer, alumno de la secundaria básica Calixto Sarduy, en el municipio de Las Tunas.

Asimismo, propusieron mejorar el funcionamiento de su cofradía estudiantil en cuanto al cuidado del medioambiente y la preservación de la base material de estudio; pidieron conocer más la historia, respetar los sitios que la consagran y dieron ideas concretas de cómo lograrlo; dijeron querer defender a su nación en el difícil contexto actual, asumiendo, sin percibirlo, quizás, su papel como agentes de cambio y constructores del porvenir.

El estudio como deber principal y la necesidad de consolidar proyectos que edifiquen lazos hacia la familia y la comunidad, igualmente, estuvieron entre los temas abordados. Y con disímiles argumentos sugirieron cómo involucrarse en la solución de problemas que afectan su formación y desarrollo personal.

Entre las opiniones un mandato imprescindible tomó forma: revitalizar continuamente la organización que agrupa a niñas, niños y adolescentes. Para ello, las numerosas asambleas llevadas a cabo por toda la geografía tunera brindaron la oportunidad de reactivar el interés y la participación activa entre los más chicos; promovieron aprendizajes y el sentido de pertenencia para contribuir a los anhelos colectivos.

"Hay que seguir aportando y construyendo una mejor Cuba, un mejor futuro para ustedes, que son los profesionales del mañana", dijo Chabeli Arencibia Martel, presidenta de la OPJM en el país, ante tan selecto auditorio, del cual formaron parte las máximas autoridades de la provincia.

Este capítulo de cierre del proceso asambleario comenzó desde el martes con disímiles actividades que conectaron a los pequeños con su terruño, y los hicieron compartir la alegría de su edad y el reconocimiento a instituciones y personas valiosas para el desempeño pioneril. El miércoles trabajaron en comisiones sobre el funcionamiento orgánico, las tareas educativas y de impacto social, y lo relacionado al estudio y la historia.

Sin dudas, tres días de horas útiles, provechosas en todo su esplendor. Alimenta la esperanza ver a la niñez en lo que debe, viviendo su tiempo con garantías e ilusiones.



# Trabajo infantil:



Fotos: Reynaldo López, Yaciel Peña y Dayana Menzoney

Por Yuset Puig Pupo

EL ALBA lo sorprende afuera de la casita de tablas, sin camisa. Lleva apenas el pantalón verde olivo y las botas que le regaló su tío, aunque sean dos números más grandes que el suyo. "Muchacho, caramba, qué fortaleza de bestia heredaste pa'l trabajo", le dijo aquel lunes que fue a visitarlo y descubrió que el chico también se ganaba la vida haciendo carbón. Ese mismo día le dejó sus zapatos.

Cuando canta el primer gallo lejano, Pablo (llamémoslo así) ya tiene acarreada una montaña de madera. Prefiere el guao, aunque no olvida que a los 7 años le provocó una reacción alérgica tan compleja que su mamá estuvo tentada a llevarlo al hospital. Pero ahora campea a su gusto en el monte y dicen los viejos que tiene el mejor instinto para la leña que más rinde.

Desde que abrió los ojos aprendió el oficio. Su abuelo era carbonero hasta las entrañas. Al calor de los hornos, entendió que las Matemáticas no le entraban y que la única manera "de tener '3 quilos' era rompiéndose el lomo bajo el sol". Ahora su dinero es la mayor entrada que garantiza los alimentos en la mesa.

Pablo tiene 16 años y se ha vuelto el hombre de la casa. Arma los hornos, es el vigía cuando "la plaga parece que se come vivo a cualquiera". Nunca aparenta estar cansado. No

quiere comprar zapatos ni teléfonos. Se acuesta con las gallinas y siempre está muy serio. Dice su tío que tiene la mirada de un anciano.

• • •

El azote desmedido de la situación económica actual, la escasez de productos de primera necesidad y la inflación, que condena a un número considerable de familias tuneras a hacer maromas para garantizar lo básico, trae a la zaga historias como la de Pablo. Algunas veces es como un manazo en el rostro, otras estrujan o indignan, pero, aunque no se quiera pronunciar mucho en voz alta, existe trabajo infantil en Las Tunas.

La ministra de Trabajo y Seguridad Social, Marta Elena Feitó, alertó sobre los indicios de este fenómeno en el resumen de la visita integral del primer ministro, Manuel Marrero Cruz, al Balcón de Oriente, en diciembre del 2024. El territorio cuenta ya con una comisión multisectorial al respecto, desde la máxima de que, a pesar de la escasez, la seguridad de niños y adolescentes debe ser prioritaria.

Miguel González Velázquez, director de Trabajo y Seguridad Social en la provincia, alerta que el Código vigente en Cuba establece los 17 años como la edad de iniciación laboral. Para velar por esta disposición, se han creado aquí mecanismos y estructuras destinadas a la pre-

vencción de cualquier irregularidad y su abordaje.

"Lo primero que nos hemos propuesto es identificar a los niños, adolescentes y al núcleo familiar que incurre de alguna manera en el flagelo. Para que el fenómeno exista, recordemos, el menor debe recibir un salario por la faena que realiza. Tiene que haber un empleado y un empleador, aunque sea de manera informal.

"Ante la compleja crisis económica que atravesamos, no podemos ignorar la ayuda de muchos jóvenes (de 14 y 15 años) a la familia en ciertas tareas, relacionadas con la agricultura o un negocio privado familiar. Esta acción no siempre constituye trabajo como tal.

"Lo primero que definen las comisiones es precisamente la caracterización del hogar. Establecen la concesión de prestaciones económicas temporales cuando se observa que existen insuficientes ingresos y que el niño se ve obligado a efectuar este trabajo informal por necesidad".

En el contexto local, el directivo aclara que las actividades que se realizan son, justamente, de manera informal, porque ningún empleador, estatal o no estatal, formalizará un contrato de trabajo para un menor de edad. No es legal y las estructuras de Recursos Humanos de las entidades saben eso.

"Abunda, además, falta de conocimiento en el ámbito laboral. Los jóvenes de entre 15 y 16 años pueden recibir autorización para determinados quehaceres, con las necesarias medidas de seguridad. Los estudiantes requieren la aprobación del director de Trabajo en el municipio y de su tutor legal. Claro, sin abandonar el aula.

"Obviamente, a una persona de esta edad no se le puede asignar, por ejemplo, un puesto en la Empresa Eléctrica como liniero, donde hay riesgo. Si podría atender la recepción o estar en una oficina. En Las Tunas no hemos recibido ninguna petición similar, pero existe esa disposición legal".

## ATISBOS DE UNA REALIDAD

La carita sudada delata a metros que aún no llega a la mayoría de edad; los 16 años, incluso, le quedan grandes. Afina el látigo sobre el lomo del caballo y mira hacia atrás, donde los sacos de yerba recién picada someten a la pachanga.

A su lado está el "viejo", aunque no pase de las cuatro décadas. Pero Cristian (llamémosle así) es quien se encarga de cortar el pasto, meterlo en los sacos... Su padre solo tiene los contactos para la venta.

Desde que empezó a repetir cursos escolares dejó claro en su casa que él no quería estudiar, que solo lo haría por cumplir. Y por más que le pese sigue asido a la Secundaria Básica, pero en cuanto suena el timbre se pone para lo suyo y a veces no le da tiempo cambiarse el pantalón azul de uniforme.

Los ingresos que acopia en la billetera de camuflaje son para un equipito de música. Por esa vía logró comprarse zapatos, chaqueta..., y comparte con su papá el botín diario, es su manera de sentirse grande.

• • •

No es casual que las maestras de Primaria, por estos tiempos, conversen mucho con los alumnos sobre qué hacen en sus ratos libres. En una de esas charlas, según testimonios recogidos por 26, se sumaron historias de amigos que se dedican a vender confituras en los salones de clase, y alguno que otro confesó que después de salir de la escuela vende pan en su barrio.

Juan Migüel Barrios, subdirector general de la Dirección de Educación en la provincia, aclara al Periódico que el hecho de abordar este tema no significa que en Las Tunas hay una crisis al respecto, sino que existe la visión de las organizaciones, del sector educativo, encaminada a evitar que esto se convierta en una práctica cotidiana que afecte los intereses y la educación integral de niños, adolescentes y jóvenes.

"No podemos ignorar los problemas que enfrentamos relacionados con fenómenos sociales derivados de la situación económica del país y el mundo. Hay un grupo de familias que presentan mayor incidencia de estos conflictos. El papel de la escuela es conocer la realidad de cada estudiante y adelantarnos, prevenir los comportamientos que no deben recaer en esas edades.

"Siempre que hablamos de prevención, hablamos de anticipación. Si estos casos se abordan adecuadamente, en especial cuando son recientes y aislados, la solución será más efectiva. Nuestro sistema de trabajo está muy bien concebido y cuenta con la participación de varias organizaciones barriales, institucionales, de base y la familia, que es el eslabón más importante.

"Nos estamos acercando más al hogar. Debo reconocer que en cada ocasión que hacemos una intervención con los padres, estos reconocen el fallo y acatan lo que proponemos. Se respeta mucho a la escuela. También vamos a las individualidades y hacemos las concesiones apropiadas.

"Con alegría puedo decir que hoy no tenemos casos de muchachos que hayan abandonado los estudios por verse obligados a trabajar. Incluso, había algunos adolescentes que no iban al aula porque debían ayudar a sus familiares en la agricultura y nos reunimos con los padres, conveníamos días y horarios y estos volvieron a recibir clases. Ahí ganamos todos".

No se trata de sobreproteger a los más chicos o criarlos alejados de la realidad. El sector educativo cubano incluye en el plan de estudios de cada nivel la vinculación de la teoría con la práctica, o sea, se fomenta la laboriosidad y el compromiso. Es esta la causa por la cual antes los estudiantes asistían a la escuela al campo y ahora se vinculan a organopónicos y otras áreas.

"Está bien que desde edades tempranas los niños sean laboriosos y diligentes, pero cuidado. Hace unos días me encontré en la calle a un pequeño vendiendo tamarindos, con su mamá. Eso es trabajo infantil.

"Si me preguntaran si en Las Tunas se han identificado casos de niños asociados a este flagelo, respondería afirmativamente. Pero lo fundamental es tomar medidas, algo que el sector educativo, desde el rol de la escuela y acompañado por la familia, está haciendo.

"Hemos identificado algunos menores inmiscuidos en el corte de pasto en ciertos lugares para que alguien se encargue de venderlo luego y así obtener ingresos. También detectamos otros vinculados con ciertos actores que venden productos, especialmente agrícolas, en la calle.

"Los centros educativos tienen la responsabilidad de identificar estos sucesos, citar a la familia y promover acciones precisas. Otra tarea que nos atañe es garantizar la recreación, que se hagan actividades en áreas deportivas fuera de los horarios docentes, para difundir maneras sanas de pasar el tiempo libre".

## BAJO LA SOMBRILLA LEGAL

Una vecina que viaja al extranjero le dio el primer cargamento. Él lo vendió todo y desde entonces no ha parado. Dany (llamémoslo así) tiene encargos de cables, cargadores, micas, **covers**... Su teléfono no para de sonar.

Antes solo mercaba en la escuela o por domicilio, pero hace unas semanas decidió irse para el Bulevar. Allí la competencia es grande, aunque con suerte vuelve a casa con



Juan Migüel Barrios.



Miguel González Velázquez.

# el ocaso de los sueños

buen dinero. Debe tener mucho cuidado, "la gente ahora mismo es mala y se ven tantas cosas".

• • •

Daisy Torres Álvarez, fiscal jefa del Departamento de Protección Familiar y Asuntos Jurisdiccionales, en su vasto conocimiento de la ley y los entramados que atañen a los menores, alerta que la familia es clave para este enfrentamiento y en muchas ocasiones esta no es consciente de cuándo incurre en un delito.

"Con respecto a la venta de implementos electrónicos en el Bulevar, los padres deben entender que sus hijos se están exponiendo a ser estafados, agredidos, a tratar con personas inescrupulosas. Los adolescentes no están aptos para estas situaciones, ni física ni mentalmente. Después lamentan los incidentes desagradables, pero hay que empezar por la prevención.

"A pesar de la situación de restricción económica que vivimos, el Estado garantiza, mediante la implementación de diversas políticas sociales, el derecho inalienable a la educación, que es gratuita, accesible para todos, inclusiva y de calidad.

"La Constitución de la República recoge y establece que, al menos, se debe poder estudiar hasta el noveno grado. No es ningún secreto que hay familias con bajos ingresos que, a veces, dependen de ese adolescente, sin saber que esto constituye un delito y que, inclu-



Daisy Torres Álvarez.

so, pueden ser llevados a juicio por otros actos que atentan contra el pleno desarrollo de los menores.

"En ese rango de edad, su hijo tiene que estudiar. Por eso, contamos con un sistema de Asistencia Social que permite cubrir las carencias que puedan tener esas familias, para que el niño no sienta la necesidad de trabajar en pos de mejorar sus condiciones de vida. En los últimos meses se han visto casos, aunque muy aislados.

"Si los padres les permiten a sus hijos trabajar, o los inducen a eso, porque conocemos de un número ínfimo que están convencidos de que sus muchachos laboran para fines económicos del núcleo familiar, podemos ponerlos a disposición judicial y existen normas administrativas que también pueden aplicarse. Los niños en nuestro país gozan de amplia protección".

La Constitución, en su Artículo 66, prohíbe el trabajo de niñas, niños y adolescentes. Y en el supuesto caso de que un cuentapropista contrate informalmente a un menor está cometiendo un delito, explica la experta.

"Esto no debería ocurrir, aunque sabemos que hay quienes se someten a contratar adolescentes, aprovechándose de las circunstancias y de su misma situación económica, para vincularlos; pero ni siquiera firman un documento oficial, porque saben conscientemente que en Cuba el trabajo infantil está prohibido.

"Los padres a veces no tienen la suficiente percepción del peligro cuando exponen a sus hijos a salir a la calle a vender cualquier artículo, ante cierta necesidad. En los pocos casos que ha habido en Las Tunas hemos actuado, la Fiscalía ha hecho apercibimientos oficiales a los progenitores".

La fiscal expone que se trata de una medida de primer orden, de carácter preventivo, para que la familia comprenda que un menor vinculado laboralmente es un hecho constitutivo de delito. Esto está regulado en el Código Penal en diferentes tipos de delitos. En ese acercamiento inicial se trata de que las personas tomen conciencia y se sensibilicen, tanto el empleador como los tutores.

"Queremos evitar, a toda costa, este fenómeno y otros, como los niños que acosan, que deambulan. Cuando eso sucede, tenemos las indicaciones, primero, de realizar una labor pre-

ventiva con la familia. Si el problema existe, vamos a prevenirlo y afrontarlo con quienes corresponda y como está establecido.

"Algunos padres se han dejado arrastrar por las carencias y complejidades, pero no hay necesidad de desertar de las escuelas ni tener hijos con obligaciones laborales. Estamos cerca de poner en vigencia el Código de la Niñez, Adolescencia y la Juventud. Permitir que este fenómeno proliferara sería muy contradictorio".

## NADA ES MÁS IMPORTANTE

Ahora mismo, Las Tunas es una amalgama de hogares diversos. Como Cristian y Dany, hay adolescentes y niños que ya empuñan compromisos de más, porque en su regazo cercano los adultos no han entendido que con ello recortan su inocencia y cargan demasiado peso.

A la familia de Pablo, recientemente, se protegió con una ayuda económica por parte de Asistencia Social, lo que indica que la voluntad del respaldo también está. Ya sabemos, no es un monto que hará desaparecer toda la necesidad, pero sí alivia.

Al propio tiempo, estruja e indigna que, detrás del pequeño que expende pan en el barrio, está una madre de 35 años, apta física y mentalmente, que vive del "invento" porque no encuentra empleo y prefiere "morirse de hambre" antes que trabajar con el Estado.

Hay lienzos más tristes. La escasez se materializa duro en nuestro entorno, trafica con el alimento más básico, con aque-

llo más pedestre. Pero que las limitaciones no quiebren el norte. Nada puede ser más importante que la integridad de un niño. Desde aquel turno de clase al pionero que confesó vender pan le apodan "panadero" y esa marca, aunque aderezada sin malicia, le duele.

El territorio ha prendido sus alarmas. Cada institución, sin importar su naturaleza, está en el deber de informar, desde cualquier escenario, los vínculos de los menores con alguna modalidad de empleo. En la cuadra, allí donde vivimos, no podemos naturalizar estos hechos, las estructuras existentes tienen que actuar desde la empatía y la legalidad, sin juzgar de antemano.

A su vez, corresponde a los planteles y otras entidades reavivar los espacios deportivos, recreativos en la comunidad, para que fuera del aula existan opciones agradables, estimulantes. Todo no puede venir desde la exigencia, y los muchachos a veces necesitan tan poco...

Concebir un hijo es un milagro, sin competencias. Pero por más que se yergan, se estiren de pronto, a ellos les salga pelo en el bigote y a ellas les cambie su cuerpo, la minoría de edad existe y está pactada en ley como el preámbulo de la vida laboral, de las obligaciones. Es la familia la responsable suprema de que así ocurra. No intente acortar sus tiempos, mejor encuentre los caminos para mantenerlos a salvo. Nadie merece que le anochezcan sus sueños tan temprano.

## Cupet Las Tunas se conecta con Transfermóvil

Por Dayana Menzoney Justiz

Ya se extiende por todo el país el uso de la plataforma **Transfermóvil** para la obtención de turnos con el fin de realizar trámites en las oficinas comerciales de la División Territorial de Comercialización de Combustibles, perteneciente a la Unión Cuba Petróleo (Cupet).

Rafael Castellano, técnico de venta de gas licuado en Cupet, explicó que "para hacer uso de

**Transfermóvil** con los servicios que propone la entidad deben tener la última versión, la cual puede descargarse desde la propia aplicación, la página oficial de Etecsa ([www.etecca.cu](http://www.etecca.cu)) o la plataforma **Apklis**.

"Con esta prestación se les da la posibilidad a los clientes que no posean una cuenta bancaria de utilizar el monedero MiTransfer, que permite emplear una cuenta digital".

Asimismo, añadió que "el proceso en nuestro caso es sencillo: el cliente que posea una cuenta bancaria se autentica, selecciona el banco y en la opción Operaciones señala el penúltimo servicio que es MiTurno; luego aparecen otros como Cadeca, trámite en casa comercial y venta de gas licuado, selecciona este último y sigue las indicaciones.

"Debe registrar el Carné de Identidad del dueño del contrato, persona encargada de hacer el trámite. La base de datos de la empresa detecta quién es el cliente y este recibe un mensaje con los siguientes datos: nombre y apellidos, posición de la cola (informa el número en el que se encuentra el último turno otorgado) y su turno personal.

"Luego corresponde esperar a que se le asigne este turno y debe llegarle con cuatro o cinco días de antelación la fecha para presentarse en la casa comercial, y 24 horas antes de que le toque", finalizó.

"Estamos dando turnos solamente para trámites en casas comerciales", señaló Osmel Muñagorri Rondón, jefe del Área Comercial de Cupet, quien asegura que la venta de los turnos para la compra del gas licuado

**TRANSFER MÓVIL**

**RESERVA tu turno en las casas comerciales de Gas Licuado para realizar trámites.**

Descarga la nueva versión V.1.250325

ETECSA



Foto: Reynaldo López Peña

comenzará una vez que los puntos hayan agotado la cantidad ya entregada.

"Este trámite será similar a lo que sucede en la casa comercial hoy, y representa una gran ventaja porque evita las aglomeraciones".

Una de las mayores inquietudes de la población, en este sentido, va encaminada a las personas en situación de vulnerabilidad, los adultos mayores, discapacitados y los pobladores que ni siquiera poseen un teléfono móvil para llevar a cabo la reservación.

Al respecto, Muñagorri Rondón remarcó que son conscientes de que es una situación incómoda para estas personas; por tanto, recibirán atención diferenciada en las casas comerciales.

Además, señaló que "los impedidos físicos no pierden su preferencia, pero deben adquirir el turno mediante **Transfermóvil**, al igual que el resto de los usuarios.

"Los mensajeros ahora acudirán a la compra del gas licuado únicamente cuando le corresponda al cliente, según el turno obtenido a través de la aplicación".

# Museo Juan Andrés Cué, el hálito de la desesperanza

Por Esther De la Cruz Castillejo

El tesoro mayor del museo Juan Andrés Cué Ibarra, del municipio de Jesús Menéndez, está en sus trabajadores. De eso no me quedaron dudas cuando conocí a Bárbara y a Olga Rosa, las museólogas que llevan más de 20 años en esos menesteres, y a las que les duele hasta lo indecible la situación tétrica que luce la institución.

Porque no se trata solo de no tener director desde que una de ellas renunciara, tampoco hay auxiliar de limpieza ni teléfono fijo, la iluminación es pésima, se filtra el local por todas partes y no tienen una gota de agua en sus predios.

Por supuesto, el sitio permanece cerrado al público; y algunos de sus 21 trabajadores, especialmente quienes más tiempo llevan, confiesan sentir una suerte de desamparo o "dolor hondo" cuando un niño les toca la puerta porque quiere desandar el lugar como le cuentan que, alguna vez, hicieron sus mayores.

"Por lo menos la gente se acuerda, tenemos esperanza de que

vuelva a abrir". Eso nos aseguran mientras los de 26 recorremos el edificio entrañable del Batey, una construcción de allá de por 1907, hecha para alojar a los químicos que llegaban al pueblo para trabajar en el laboratorio del entonces poderoso central Chaparra.

"Las colecciones están intactas, las cuidamos mucho", nos dicen en el momento que desandamos el patio. Subimos a la maltratada segunda planta del inmueble, y la vista se nos posa en alguna grieta de las tantas notables que exhiben sus techos.

Nos muestran el cuarto al que no nos dan acceso, "porque para eso se requieren otros permisos". Afirman que ahí están documentos, numismática, fotografías, piezas arqueológicas y todo lo que compone sus colecciones y también las de su extensión, la Casa Natal de los Hermanos Ameijeiras, el deslucido caserón de Pueblo Viejo que ha sido necesario cerrar desde hace mucho y donde la fetidez y la cloaca borran cualquier atisbo de distinción.



Foto: Reynaldo López Peña

Ileana Bascomb Núñez, directora de Patrimonio Cultural en la provincia, nos explicó que el panorama es complejo en todas las instituciones similares de la zona norte del territorio, e hizo un llamado a la sensibilidad de cada terruño para ayudar a revertir sus efectos.

La escuchamos y, en buena medida, coincidimos con sus criterios. Sabemos que no alcanzan

los presupuestos actuales para, en medio de una profunda crisis económica, dedicar demasiados recursos a tan valiosos espacios; pero, ¿no existen soluciones o, al menos, alivios, ante nosotros?

A los trabajadores del "Juan Andrés Cué", por ejemplo, les costaría (así se los dijeron) alrededor de 15 mil pesos la pipa con agua para llenar el tanque del abasto

interno, y no los tienen sus bolsillos obreros. Sin embargo, bien podría buscarse una alternativa con la pipa que llega cada semana hasta los predios del Comité Municipal del Partido (a menos de una cuadra del museo) para nutrir sus instancias. ¿Hace falta para eso algo más que sensibilidad y buenas intenciones?

La canoa, el célebre hallazgo que lleva décadas en el patio sin que se logren hacer los costosos análisis que confirmen su valía arqueológica, está ahora mismo dentro de una sala, sin un soporte adecuado para su conservación. ¿No han existido en este tiempo en la provincia condiciones para lograr una estructura que les permita a los trabajadores mantenerla en mejores situaciones?

Tiempos duros, sí, lo sabemos. Pero no es el deterioro de los museos en el norte de Las Tunas un asunto de hace un mes, un semestre, cuatro años..., el tema viene de hace mucho más. ¿Cuándo lo vamos a mirar, entre todos, de frente?



Por Dayana Menzoney y Yuset Puig

LA SUGAR Company trajo a Manatí un emporio de recursos que todavía perduran dentro de los caserones de madera de pino y techo de zinc. Al calor de años idos, de generaciones que ya no están y de una cultura tan rica como tangible, el proyecto comuni-

tario Del Caribe Soy escribe en tierra de Barbarito Diez que está prohibido ignorar las tradiciones.

El diálogo con Julia Griffith Benet, promotora cultural y manatiense hasta los huesos, por más que la herencia jamaicana igualmente le puje en la sangre, es una suerte de remembranza de lo que fue el pueblecito azucarero el siglo pasado.

Foto: Contesía del proyecto

## Ajiaco de tradiciones

Es un faro de tradiciones, una esencia que se inculca a los niños y se vela con cariño.

Tuto, como la conocen sus amigos, nos lleva hasta allí. "Este proyecto nació de la historia de Manatí. Tiene raíces anglocaribeñas y francocaribeñas. Para que perdure logramos unir a niños, jóvenes, adultos y, para suerte nuestra, también ancianos.

"Cada encuentro es un recordatorio de dónde venimos. Por tanto, enseñamos los peinados típicos de las mujeres y hombres negros con orgullo, las comidas, los bailes, celebramos con la comunidad y siempre impera un orgullo por la racialidad, por el legado que nos trajeron a Cuba y fundaron un hogar multirracial.

"Imaginen, yo nací en el barrio Jamaica; un día se nos quemó, pero las raíces quedaron vivas y se

transmiten de generación en generación. En este mismo sitio, ahora con el nombre de calle Orlando Canales, hacemos una marcha que termina en la Iglesia episcopal, el templo en el cual nuestros ancestros hacían sus rezos.

"Manatí era un ajiaco. Tenía una población muy heterogénea de emigrantes de Granada, San Vicente, Barbados, Trinidad y Tobago, Jamaica... Cada persona vino con sus costumbres, con la riqueza de su identidad y se depositaron en un solo lugar.

"Mi mamá me contaba mucho de esos primeros tiempos en los que se jugaba críquet, bailaban en las noches en el club Jamaica y se presentaban orquestas muy importantes como La Aragón, que cantó **El agua de Clavelito** más de dos veces por las peticiones del auditorio.

"Vinieron a trabajar al central como carpinteros, cocineros..., y las mujeres hacían de todo un poco. Ahora a los niños les enseñamos esa herencia: manualidades, bailes, cantos, el idioma inglés...".

Conversar con la promotora es un viaje entre pasado y presente. Apuesta por lograr una pequeña sede en la que logre aglutinar el trabajo con la niñez y la adolescencia alejados del peligro de las calles, donde hoy transmiten sus saberes.

Junto a Tuto, otras personas, movidas por su deuda con la cultura, custodian esta impronta sin ánimo de ganancias materiales. Una fiesta allí es un emporio de alegría con colores vivos e idiomas múltiples; es un convite de platos suculentos y olores lejanos. A la vez, una deuda y una promesa con nuestras mejores tradiciones.

## Tinta fresca

### UN RÍO CON DOS NOMBRES



El río más extenso de América del Norte tiene dos nombres. En efecto, una caída de agua que comienza en el estado norteamericano de Montana corre durante tres mil 968 kilómetros a través de un río llamado Misuri. Cuando pasa por la ciudad de San Luis, en el estado de Misuri, continúa durante dos mil 82 kilómetros más, pero empieza a llamarse Misisipi. La longitud combinada del cauce hasta el golfo de México (el presidente Donald Trump insiste en llamarlo ahora golfo de América) es de seis mil 51 kilómetros, por lo que se le conoce con el nombre mixto de Misuri-Misisipi. Los únicos que lo superan en longitud son el Amazonas, en Sudamérica, y el Nilo, en África.

A cargo de Juan Morales Agüero

### FRASES PARA LA ETERNIDAD

*El conocimiento falso es más peligroso que la ignorancia.*

*Bernard Shaw (dramaturgo irlandés)*

### INTERNETicias



**Beijing, China.** Un habitante de esta urbe recibirá medio millón de yuanes por concepto de daños y perjuicios tras haber sido castrado por error en un hospital. Según la prensa local, el hombre acudió a causa de una infección en el pene, pero los médicos creyeron que se trataba de un cáncer y le extirparon la mayor parte del órgano. Además de perder sus funciones sexuales, el desafortunado paciente se volvió tóxico por la cantidad de medicamentos que le administraron durante la operación. Tras nueve años de batalla judicial para que le reconocieran los estragos funcionales causados por este error, concluyeron con el fallo a su favor de la Corte Popular Suprema de Beijing.

### FLASHAZOS SOBRE ASTRONOMÍA

**Se necesitaría más de un millón de esferas iguales a la Tierra para conformar una parecida a la del Sol...** Si las estrellas de la Vía Láctea tuvieran nombre, harían falta cuatro mil años para decirlos todos sin pausa, a razón de uno por segundo... **En todas las galaxias juntas existen tantas estrellas como granos de arena hay en todas las playas del planeta...** En un año, el Sol utiliza 22 trillones de toneladas de hidrógeno para producir la energía que irradia... **La Nebulosa del Cangrejo es una nube de gas de 25 mil billones de kilómetros que desde hace cinco mil años crece mil kilómetros por segundo...** Un millón de meteoritos llega cada hora a nuestra atmósfera, aunque casi todos se desintegran antes de impactar con la Tierra... **Algunas llamaradas que brotan del Sol alcanzan una altura de cientos de miles de kilómetros...** En su periplo alrededor del Astro Rey, nuestro planeta recorre 30 kilómetros por segundo...

### POSTALES TUNERAS

Según refiere en redes sociales Sonia Morell Quintana -gran conocedora de la historia local-, en la otrora Victoria de las Tunas no hubo durante muchos años una terminal de ómnibus. Las líneas interprovinciales -comenta- se detenían en diferentes sitios de la ciudad. La Cubana, por ejemplo, lo hacía en la zona del antiguo hotel Casino (hoy hotel Santiago). La Camagüey-Bayamo, por su parte, paraba cerca de La Holguinera (hamburguesera), y la Santiago-Habana a un costado de la actual Plaza Martiana, en el perímetro del absurdamente demolido hotel Plaza. Fue mucho después cuando se habilitó y comenzó a prestar servicios una terminal de ómnibus (foto). En ese lugar construyeron luego el cine Luanda.



### AQUÍ SE HABLA DE SABERES

*El que no sabe y sabe que no sabe, es un ignorante: ¡enséñalo!*

*El que no sabe y no sabe que no sabe, es un necio: ¡evítalo!*

*El que sabe y no sabe que sabe, está dormido: ¡despiértalo!*

*El que no sabe y cree que sabe, es un necio: ¡ignóralo!*

*El que sabe y sabe que sabe, es un sabio: ¡síguelo!*

(Proverbio árabe)





Foto: MLB

## Leñadores en terreno decisivo

Por Maryla García e István Ojeda

Tras la aplastante victoria de su debut en la Liga de Campeones de Béisbol México 2025 (31x7) sobre los Piratas de Santa María (Curazao), los Leñadores de Las Tunas se enfrentaban al cierre de esta edición a los Pumas del condado de Kane, Illinois, EE. UU. (Kane County Cougars), con el derecho Albert Valladares como abridor.

El desafío entre cubanos y nortños dirimía el lugar cimero del

grupo B y primer clasificado a las semifinales del torneo. De ganar, la cuadrilla verdirroja daría un paso de gigante en sus aspiraciones de acceder a la final y levantar el trofeo de campeones, pues se aseguraría de estar en uno de los dos juegos de semifinales programados para mañana sábado 12 de abril, frente a quien resulte vencedor en el partido de eliminación entre el tercer lugar del grupo A y el segundo del B.

De perder, la tropa del Balcón de Oriente quedaría en la segunda

posición (1-1) y tendría que jugar este viernes contra los Titanes de Florida, Puerto Rico, ocupantes ya de la tercera plaza del grupo A, tras ser derrotados en sus dos enfrentamientos ante los mexicanos Diablos Rojos y los Tigres de Chinandega, de la liga Pomares, de Nicaragua.

Si ocurre esta combinación, conforme al calendario, Leñadores y Pumas se verían las caras nuevamente en la semifinal, en caso de que los nuestros salieran airoso en el cruce.

## Rafa no cree en imposibles

Por Tony Díaz Susavila

¿Qué define a un hombre que convierte cada revés en razón para superarse y cada logro en un peldaño para inspirar a otros? La historia de Rafael Manuel Torres Álvarez no es solo la de un deportista, sino la de un arquitecto de sueños, cuyo campo de juego se extiende desde el sonido de los batazos en un estadio de béisbol hasta el silbido del viento en las carreras de triatlón, pasando por las aulas universitarias tuneras.

Esta entrevista, realizada en la capitalina Marina Hemingway, durante su reciente participación como juez en el Triatlón de La Habana, nos sumerge en la vida de un visionario que, desde la hiperactividad de su infancia, encontró en el deporte no solo una válvula de escape, sino un lenguaje universal de superación.

¿Cómo un niño de 9 años descubrió que el béisbol sería su primer gran amor?

(Sonríe) Fue el entrenador Francisco Marcos quien me vio correr en la Primaria y me lanzó la pregunta: "¿Quieres jugar béisbol?" Yo era un tornado en dos "patas", pero él supo canalizar esa energía. El apoyo de mis padres y mi abuela fue vital. Yo imitaba a

Wilfredo Sánchez y Javier Méndez, mis ídolos zurdos. Ellos me enseñaron que el béisbol no era solo batear, sino disciplina.

**Pero usted no se limitó a jugar, pues también se convirtió en anotador codificador. ¿Qué lo llevó a estudiar hasta los detalles más técnicos del deporte?**

La curiosidad. Quería entender el juego desde todas las aristas. Trabajé en series nacionales y en el torneo José Antonio Huelga, pero no me bastaba con anotar. Aprendí a manejar pizarras electrónicas en estadios. Quería dominar la tecnología que transforma un partido en datos. El béisbol me enseñó que detrás de cada jugada hay una historia que contar.

**Luego llegó el triatlón, un giro radical. ¿Cómo un especialista en béisbol se inserta en el deporte de nadar, pedalear y correr?**

¡Fue como cambiar de planeta! Pero mi método es el mismo: estudiar. Aprendí las reglas, los tiempos, la biomecánica. Me certifiqué como oficial técnico en eventos iberoamericanos. Ahí descubrí que, aunque el sudor es distinto, la esencia es igual: exigencia, precisión, respeto.

**Hablando de exigencia, usted vivió un momento crítico al olvidar una bolsa con gorros numerados para atletas de élite antes de un evento. ¿Qué le dejó ese error?**

Fue un golpe duro. Lloré como niño, pero entendí que hasta los detalles más pequeños son sagrados. Ahora reviso todo tres veces. Ese día aprendí que la excelencia no es un acto, es un hábito.

**Su formación abarca pedagogía, idiomas, tecnología... ¿Cómo integra todo esto en su labor diaria?**

El deporte es un ecosistema. Para formar atletas, necesitas psicólogos, médicos, ingenieros... Yo propongo metodologías que unen esas piezas. Por ejemplo, hoy hay inteligencia artificial para analizar rendimientos o diseñar programas que incluyen ética deportiva. La honestidad y transparencia no son opcionales, sino el cimiento.

**Además de entrenador y técnico, es profesor en la Universidad de Las Tunas. ¿Cómo conjugó la pedagogía en Cultura Física con clases de dibujo para ingenieros?**

La enseñanza es otra forma de entrenar. En Cultura Física, incul-

co que el deporte es ciencia y arte. En dibujo para ingenieros, les muestro que un trazo preciso puede resolver problemas técnicos. No ha sido barrera no tener un título profesional en ciertas áreas; la vida me enseñó que el conocimiento se construye con pasión y práctica. Mis alumnos saben que no voy a dar clases solamente, sino también a compartir experiencias.

**Usted habla de legado. ¿Qué sueña construir?**

Quiero aportar a que Cuba siga siendo referente en organización deportiva. Sueño con un evento internacional en mi municipio, Puerto Padre, donde fusionemos tecnología, cultura y valores. Pero más allá de eso, trabajo para capacitar no solo a atletas, sino a familias y comunidades. El deporte transforma vidas, y yo quiero ser un puente para esa transformación.

**¿Y su meta personal más audaz?**

Representar a Cuba en un evento internacional con sede en otro país, ya sea como técnico, juez o mentor, para demostrar que, con pasión y preparación, no hay límites. Y, por supuesto, ver a un niño de mi pueblo cruzar una meta



Foto: Rolando Herrera Agon

internacional y decir: "Aquí empecé todo".

**¿Qué mensaje le daría a quien ve el deporte solo como competencia?**

Que es mucho más. Es resiliencia, trabajo en equipo, humildad. El día que dejé esos gorros, aprendí que hasta el fracaso enseña. El deporte no te da solo medallas; te da herramientas para vivir.

**Una última pregunta, detrás de un hombre como usted, ¿hay una familia que lo respalda?**

Absolutamente. Mis hijos, Rolando Rafael (32 años) y Juan Pablo (26), son mi motor. Ellos me recuerdan que el éxito no se mide en podios, sino en las vidas que tocas. Mi familia me ayuda a mantener los pies en la tierra y el corazón en el servicio.

## Reinicia producción de bioestimulante para agricultura y ganadería

Por István Ojeda y Giosber Pérez

La unidad empresarial de base Derivados, del municipio de Amancio, reanudó la producción de Lebame, un bioestimulante que acelera el crecimiento de los cultivos varios y la caña de azúcar, además de mejorar la calidad de los suelos.

Enrique Comendador Rodríguez, jefe de Producción en la entidad, dijo que también este surtido es aplicable al agua que se suministra a las aves, pues favorece la producción de huevos. El directivo subrayó que existen, en la sureña localidad, buenas experiencias de la aplicación de Lebame.

Agregó que lo comercializarán para las unidades del grupo



Foto: Giosber Pérez

empresarial Azcuba y otras empresas estatales adscritas al Ministerio de la Agricultura y a todos los productores interesados en adquirirlo, especialmente los de los territorios alejados de "Colombia" y Jobabo.

El Lebame, biopreparado concebido originalmente en el Instituto Cubano de Investigaciones de los Derivados de la Caña de Azúcar (Icidca), se obtiene por un proceso de fermentación líquida estática, a partir del empleo de microorganismos eficientes, concretamente el inóculo, mezclado con miel final, sulfato de amonio y agua.

## Bufetes Colectivos brindan acompañamiento jurídico a adultos mayores

Por Dayana Menzoney Justiz

Las reformas legislativas que ha vivido Cuba les han permitido a los jurídicos la resolución de conflictos que anteriormente no tenían un amparo legal en ninguna norma. Tal es el caso de lo relacionado con los adultos mayores y los derechos y obligaciones que tienen sus hijos para con ellos.

Aliubis Fernández González, directora de la Delegación de Bufetes Colectivos Las Tunas, explicó a nuestro medio de prensa que actualmente a sus oficinas llegan porcientos considerables de adultos mayores o hijos en busca de amparo legal, por problemas de violencia, discriminación, abandono...

"En estos casos deben pedir asesoramiento jurídico; no solo pueden llegar hasta el Departamento de Defensoría, que radica en la Dirección Provincial de Justi-

cia, sino también hasta nuestras oficinas.

"A partir del comportamiento de dichos procesos en la población cubana, el Ministerio de Justicia tuvo en cuenta que las personas en alguna situación de vulnerabilidad no poseen un amplio poder adquisitivo; por tanto, las cuantías de contratación no son excesivas para que puedan buscar el asesoramiento legal necesario.

"Son contratos con tarifas asequibles que no superan los 400.00 pesos; en caso de que el cliente desee un acto de revocación sí tiene un precio mayor, porque se trata de impugnar un documento público y ronda los 990.00 pesos".

La Oficina Nacional de Bufetes Colectivos consideró las diferencias en la economía individual; por eso, en caso de que alguien presente insolvencia económica, se le puede brindar estos servicios



Foto: Reynaldo López Peña

de defensoría con la contratación de un abogado libre de pagos, explicó Fernández González.

"Para llegar a realizar este contrato, primero se debe demostrar, a través de la Dirección de Trabajo y Seguridad Social, que el ciudadano posee una pensión que no permite costear económicamente el servicio que necesita".

De esta manera, los abogados del Bufete Colectivo ofrecen servicio legal de calidad a aquel adulto mayor que así lo requiera.

# Carlos lleva el azúcar en la sangre

Texto y foto: Jorge Pérez Cruz

El ingeniero Carlos Serrano Górgora no es diabético, pero "llevo el azúcar en la sangre", lo confiesa con gestos de autoaprobación que convencen, y después de conocer en detalles una parte importante de su vida, de su trayectoria laboral..., no quedan espacios para la duda.

En su currículo hay suficientes argumentos para entender por qué "nada" a contracorriente, y se contraponen a una tendencia que en estos días perjudica la sostenibilidad de la producción azucarera: la fluctuación de fuerza técnica calificada que protagonizan jóvenes y hasta veteranos de este sector en Cuba. Y el central Antonio Guiteras no es la excepción.

Quienes abandonan arguyen, entre otras razones, salarios que no tienen correspondencia con los esfuerzos ni con la carestía de la vida; y Carlos defiende mejores ingresos, hace propuestas y se parapeta en sus convicciones y en la posibilidad real de la recuperación con el concurso de todos.

## EL RETORNO

Cuando arribó a los 65 años de edad se jubiló y a las pocas horas la nostalgia le oprimía el pecho; su ausencia se sentía con fuerza en la fábrica. "Me llamaron de la dirección y me invitaron a volver. Yo estaba decidido a retornar, lo consulté con mi familia y aquí estoy", lo afirma con la satisfacción de sentirse útil y de saberse parte de una vanguardia que convierte los desafíos en oportunidades y escribe cotidianamente páginas de heroísmo.

"Mi permanencia se la debo mucho a la familia, a mi esposa, que cuando les comuniqué la decisión fueron consecuentes. Ellos saben de mi amor por la industria y me apoyaron. Yo les recordé, porque ellos también lo saben, que era una tarea difícil, una tarea dura, porque aquí no hay horas de descanso, no hay sábados ni domingos, ni fechas festivas... Eso sí, hay mucho trabajo".

Reinaugura su vida laboral como jefe de turno integral y luego ocupa el cargo de jefe de Producción, el que todavía desempeña con agilidad y energías envidiables.

Su oficina siempre tiene las puertas abiertas. Está ubicada en una segunda planta y los peldaños de la vetusta escalera dan fe de las veces que sienten el peso de un hombre que desanda a cada minuto, y con objetivos bien definidos, las distintas áreas del ingenio.

Es grande la responsabilidad, y "la estoy asumiendo con mucho amor, con deseos y dedicación. Mientras tenga salud física y mental voy a estar aquí, es mi compromiso", lo testifica, y define prioridades y principios éticos con los que los cuadros deben ejercer sus funciones en los tiempos actuales.

## DESDE LA DIRECCIÓN

Reconoce que la dirección del central es joven, pero atesora conocimientos forjados en el hacer diario, en el enfrentamiento de no pocos desafíos con la voluntad de realizar las cosas bien y vencer las dificultades.

La práctica de más de 50 años vinculados con la producción azucarera le ha enseñado que "son insustituibles en los métodos



de dirección el quehacer en equipo y el diálogo con los trabajadores, oír sus criterios, hablar claro, con transparencia para que nos escuchen y nos sigan en las decisiones. Es vital aprovechar sus experiencias en el enriquecimiento de las estrategias para salir adelante. Para ser un buen cuadro, además, hay que tener optimismo y transmitirlo".

Carlos siente una especial admiración por los jóvenes que dan batalla y los acompañan contra viento y marea. A su preparación le dedica tiempo, "con ellos nos reunimos mucho, conversamos de todos los temas con énfasis en los secretos de esta industria, sus retos..., porque son nuestro relevo natural".

## INSATISFACCIONES, EXPECTATIVAS...

"Veo las dos últimas zafras con resultados que distan de los tradicionales y siento mucha tristeza", lo confiesa afligido y hace un silencio profundo que respeta, porque comparto sus nostalgias por los días de gloria del Coloso tunero.

Se recupera del éxtasis y afirma categórico: "El 'Guiteras' tiene que volver al lugar de siempre, volver a ser el mayor productor de azúcar del país. Los 'guiterianos' son verdaderos guerreros, lo afirmo porque me lo han demostrado en los más de 28 años en los que hemos compartido y defendido sueños, anhelos, faenas y celebrado éxitos".

Y retoma el rol de las direcciones administrativa y sindical, "tenemos que intercambiar en todo momento con los trabajadores, conocer y sentir como propias sus necesidades y, en la medida de lo posible, ayudarles a buscar solución, porque las carencias son muchas, pero cuando usted los escucha y los acompaña está demostrado que todos dan el paso al frente".

"A los 67 años me siento con salud y voy a darlo todo por la empresa y el sector del azúcar que es mi vida, es lo único que sé hacer. Amo al ingenio, a su gente y los seguiré acompañando en estas horas difíciles, porque para mí es un orgullo trabajar para rescatar sus producciones", sentencia.

## RETROSPECTIVA

Carlos Serrano Górgora nació y vivió algunos años en Tacajó, municipio de la provincia de Holguín, donde reinaba el central Fernando de Dios; y él disfrutaba el olor a melaza, a guarapo fresco, los pitazos que anunciaban cambios de turno y cumplimientos productivos.

"Me gustaban hasta las emisiones del hollín que emanaba de las gigantescas chimeneas y nos ponían 'terrible' el uniforme escolar", recuerda ahora y parece volver a la niñez, a la adolescencia, a las calles de su pueblo.

"He pasado por dos centrales y eso me ha servido en mi preparación para la vida y la profesión, tanto en el 'Fernando de Dios' como en el 'Antonio Guiteras'. Siempre he hecho las mismas funciones dedicadas directamente a la producción de azúcar desde diferentes cargos, y todos los he desarrollado con dedicación y con mucho amor".



Texto y foto: Dayana Menzoney Justiz

"NUNCA pensé trabajar en el sistema de tribunales. Al graduarme de la Universidad de Camagüey, en 1990,

comencé a desempeñarme como abogada en el Bufete Colectivo, y en 1992, ante un llamado realizado por el Partido debido al déficit de jueces, vine para acá; ya de eso hace 32 años".

## En la cima desafiante de impartir justicia

Nos cuenta Liliam Martha Batista Guerra, jueza profesional titular de la Sala Segunda de lo Penal del Tribunal Provincial Popular (TPP), quien con un halo de nostalgia rememora sus primeros pasos dentro del Tribunal Municipal de la localidad cabecera, donde estuvo por dos años y se enamoró de la faena judicial, del compromiso y la entrega.

"Es una profesión de sacrificios y más para una mujer que es madre, hija, esposa... Al tribunal sabes cuándo llegas, pero no cuándo te vas, porque los actos judiciales se pueden extender más allá de la jornada laboral.

"Ser jueza es el completamiento de mi vida profesional; aquí encontré el camino de lo que estudié. Crecí humanamente, siempre apegada a la ley y desde el respeto a lo que le corresponde a cada uno dentro de los parámetros de la justicia".

Por dos décadas laboró en la Sala Primera de lo Penal del TPP; en el 2018 llegó al lugar donde hoy se desempeña, y explica que algunas de sus funciones están en la tramitación de las licencias extrapenales.

"Aquí somos responsables de darles respuesta a aquellos casos en los que el sancionado se enferma y es inminente el peligro que corre su vida. También les damos la libertad condicional a las personas, teniendo en cuenta la gravedad del delito por el que fueron sancionadas y su reinserción a la sociedad".

Liliam Martha tiene dos hijos que no siguieron el camino de las leyes, pero que crecieron y corrieron por los pasillos del tribunal, que saben de los sacrificios y desvelos de su madre, de quien aprendieron de responsabilidad ante el deber. Y es que sus retoños son médicos, un sendero humanista que les exige y reclama de ellos siempre lo mejor.

Durante estos más de seis lustros ha vivido en los salones de juicios experiencias que la han marcado. "Sabes que es un caso de los que se quedan en la memoria porque no paras de pensar en él, incluso cuando estás fuera del tribunal. Hay momentos en los que hemos estado en el estrado y tristemente hemos visto a una madre llorar por la pérdida de un hijo.

"Historias que te llegan, porque somos seres humanos. Es entonces cuando nos toca contener las lágrimas, aunque es difícil. Se nos han presentado sucesos que roban el sueño, pensando cómo se hace esa sentencia, cómo darles respuesta a todas las interrogantes que viste en el juicio.

"Y aun con los sentimientos a flor de piel, y una marca en la memoria para toda la vida, nos corresponde impartir justicia desde la transparencia que cada caso requiere, porque es nuestra misión".

26 ABRE NUEVAS PUERTAS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.

Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Diseño de productos comunicativos.

Traducción de documentos.

Fotografía profesional.

Coberturas especiales.

CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA  
CON NOSOTROS

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez  
(Relaciones Públicas)

50927011

26  
PERIÓDICO

